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Critican postura del Gobierno 
ante falta de recursos de Gores 
poLíTicA. Parlamentarios y cores cuestionan que se le endose responsabilidad a 
Gobiernos Regionales por baja ejecución y que se proponga usar recursos 2025. 

Cristián Rojas M. 
cristiansojasQmercuriovalpo.cl 

onelobjeto de abordarla 
falta de recursos queacu- 
san diversos Gobiernos 

Regionales y sus posibles causas, 
la Comisión de Hacienda dela 
Cámara de Diputados recibió al 
ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, y aladirectora dePresu- 
puestos, Javiera Martínez, quie- 
nes argumentaron que el pro- 
blemaradica mayormenteen la 
baja ejecución presupuestaria 
delosGores, explicaciónqueno 
dejó conformes a parlamenta- 
rios presentes nia cores de Val- 
paraíso. 

Alrespecto, el diputado Car- 
losBianchi(indep), miembro de 
la Comisión de Hacienda dela 
Cámara Baja, planteó que “hay 
trescosas quellaman laatención: 

loprimeroesquela directorade 
Presupuestos y el ministro res- 

, Primero, ala baja 
, yel ministro dice *mi- 

re, hay gobiemosregionalesque 
piensan que eltotal de esos dine- 
roslesperteneceal Gobierno Re- 
gional, y noesasí, esto notienela 
misma administración que un 
municipio, quees descentraliza- 
do, porlotanto, nosotros perfec- 
tamente podemos hacerretiros 
al no haber ejecución, al haber 
un diferencial importante”. 

      

SOLUCIÓN PROPUESTA 
“Es lo que hicieron”, explica 
Bianchi, “dado además la estre- 
chezeconómica. Y Javiera Martí 
nezdice“mire, cuando vemos las 
cuentasdelosgobiernosregiona- 
les, todos tienen una cantidad 
suficiente:tienen unabajaejecu- 
ción, tienen dineros apozados'. 
Entonces dice “bueno, si hay al- 
gún Gobiemo Regional quesien- 
te que notienelos fondos sufi- 
cientes" -y esto lo dijo también 
Marcel 'perfectamente pueden 
comenzar a hacer ejercicio y ha- 
cer uso dela plata delo que esel 
presupuesto 2025". ¡Plop! O sea, 
pueden empezar a adelantar el 
gasto del 2024 parael 2025”. 

Porsuparte,eldiputadoHo- 
tuiti Teaoindep-Evópol), quien 
estuvo enla sesión, advirtió que 
“es preocupante la falta de em- 
patía y compromiso que de- 
muestra el Gobierno frente alas 
necesidades reales delas regio- 
nes. Larespuesta delasautorida- 
des, señalando que los proble- 
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EL GORE TIENE, A NOVIEMBRE, UN 81,196 DE EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA. 

“Es fundamental 
revisar y optimizar 
el sistema de 
transferencia de 
recursos desde 
Hacienda a los Gores”. 

María Elena Rubilar 
Consejera regional electa (FA) 

masde ejecución presupuestaria 
recaenenlos gobiernosregiona- 
les, reflejauna desconexiónalar- 
manteconlarealidad de losterr- 
torios”. 

En ese contexto, remarcó 

que “nosetrata depedirmásca- 
ja,comose ha insinuado, sino de 
garantizar los recursos necesa- 
rios para atender a nuestras co- 
munidades y cumplirlos com- 
promisosadquiridos. Hoy lasre- 
giones enfrentan una adminis- 

tración central que parece más 
interesadaenrepartir culpasque 
enbuscarsolucionesreales, Exi- 
gimosqueel Gobierno asumasu 
responsabilidad, deje de excu- 
sarseen problemas administrati- 
vos y entregue las herramientas 
necesarias para quelos gobier- 
nosregionales puedan cumplir 
consulabor”. 

81,1% DE EJECUCIÓN 
DesdeelGobiernoR: indi- 

“Hoy las regiones 
enfrentan una 
administración 
central que parece 
más interesada en 
repartir culpas que 
en buscar soluciones”. 

Hotuiti Teao 

Diputado indep-Evópol) 

nia Valenzuela, jefa de bancada 
del Frente Amplio, “el primer 
problema quetenemos hoy con 
Hacienda es queen laprácticase 
aprueba un presupuesto anual 
paraelfuncionamientodelosgo- 
biemosregionales, perodurante 
elañose transfiere una parte, no 
latotalidad, lo que nos repercute 
directamente ennuestro ejerci- 
cio presupuestario al depender 
deunorganismo centralizado”. 

“Esto se refleja en que los 
equipos tengan querealizar soli 
citudes de remesas de caja de 
manera mensual. Por ejemplo, el 
Goreenoctubre pidió$9.500 mi- 
llonesala Dipres parael pago de 
diversasoperaciones; sinembar- 
go,sólo senos transfirieron$500 
millones del totalsolicitado, pre- 
sionando las arcas regionales”, 
explicólacore. 

“Por otro lado, durante el 
añoserealizaron modificaciones 

  presu ¿quese   

caronque, segúnel presupuesto 
decierre, anoviembrealcanzan 
un 81,1% de ejecución. 

Para la consejeraregionalTa- 

arrastrabandesdeseptiembre, y 
recién este mes fueron tramita- 

das porDipres, lo queclaramen- 
teretrasanuestroejercicio presu- 

puestario. Esto no sólo repercu-
teenel ejercicio del gasto, sino
querepercute directamente en
elftncionamiento de proveedo-
res y contratistas (empresas y
pymes) que arriesgan una posi-
ble quiebra por el retraso en los
estados de pago, lo cual es uno
delos aspectos que me parece
másgrave”, advirtió Valenzuela.

En esa línea, la consejera
electa María Elena Rubilar (FA)
recalcó que “es fundamental re-
visar y optimizar el sistema de
transferencia de recursos desde
Haciendaalos Gobiernos Regio-
nales, asegurandotransferencias
oportunas y completas para un
ejercicio presupuestario eficien-
te y oportuno. Esto garantizaría
elcumplimientode obligaciones
contercerosy permitiría uname-
jor planificación financiera”. 

“ESTABLECER MECANISMOS” 
“Para lograr esto, se deben esta-
blecer mecanismos de coordi-
nación efectivos entre Hacienda

y los Gobiernos Regionales,
considerando las necesidades
específicas de cadaregión. En
muestro caso, es crucial debido

VECINOS REALIZARON UNA MANIFESTACIÓN ESTE FIN DE SEMANA. 

  

Parlamentarios piden 
a SMA fiscalizar faena 
minera en Colliguay 
QuiLPUÉ. En tanto, la diputada Marzán 
coordinó una reunión con vecinos, 
autoridades y el titular del proyecto. 

ovilizados se encuen- 
tran vecinos de Colli- 
guay, en Quilpué, ara- 

ízdela preocupación quelesge- 
nera el desarrollo de una faena 
minera y el eventual impacto 
que esta podría tener en el me- 
dioambiente de este sectorru- 
ral, sobretodoenlo que respec- 
taa una posible contaminación 
desusaguas, tanto superficiales 
como subterráneas. 

Setrata del proyecto de tra- 
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sos propios en comparación
con otras regiones del país”, in- 
dicó Rubilar. 

La core electa Marcela Va-

ras(PPD) planteó que “no pode-
mosignorar una verdad ineludi-
ble: losrecursossiempresonin-
suficientes frente a las enormes
necesidades de nuestraregión”.

La consejera electa Catalina
“Thauby (P. Republicano)sostuvo
que“los gobiernosregionales pi-
den aumentos de presupuesto
sin haber cumplido conla ejecu-
cióndel presupuesto vigenteyel
Gobiemo nacional no sabesacar
bien las cuentas en cuanto a lo
quevaa ingresar asusarcasfisca-
les. Porotra parte, el presupues-
toessolicitado y aprobado elaño
anterior, porlo quelabaja ejecu-
ciónno debería influir en el tras-
paso delos fondos ya asignados
según la Ley de Presupuesto”. 

Para la core electa Paula
Rosso (FA), “no se puede genera-
lizarlarealidad de todoslosGore,
habría que estudiar cada caso. Es
importanteseñalar que los parla-
mentarios de derecha deben ha-
cersecargo de haber rechazado
la Reforma Tributaria, ya quede
haberse aprobado, se contaría
conlos recursos”. 10S

nado Planta Carmelita de Colli- 
guay, de la empresa Sociedad 
Minera Carmelita de Colliguay 
Ltda., cuya presencia motivó 
queel pasado sábadovecinos de 
Los Yuyos, El Molino, Las Cana- 
les y Martín Galán llevarana ca- 
bouna manifestación 
presar surechazo alain    
EVALUACIÓN AMBIENTAL 
Ante esta situación, los diputa- 
dos frenteamplistas Diego Ibá- 
ñez y María Francisca Bello soli- 
citaron a la Superintendencia 
del Medio Ambiente (SMA) una 
urgente fiscalización a la firma 
minera, debido a sospechas de 
elusiónal Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental (SEIA). 

“Por transparencia y porel 
bienestar de la comunidad, ve- 
nimos a pedir que se fiscalice si 
la planta debió evaluarse am- 
bientalmente considerando los 
alcances y eventuales conse- 
cuencias de este proyecto en la 
localidadde Colliguay. Creemos 
muy necesario que se pueda 
acreditar un desarrollo sosteni- 
bley la protección de la calidad 
devida y salud de lacomunidad 
y el entorno”, dijo Ibáñez. 

Bello, entanto, subrayó que 

“la fiscalización aquíes vital pa- 
raasegurar que haya una comu- 
nidad y un medioambiente pro- 
tegido y que no existan conse- 
cuenciasnegativas”. 

MARZÁN CON VECINOS 
Porsu parte, la diputada Caroli- 
na Marzán (PPD) sereunió ayer 
con el director regional de Ser- 
nageomin, Christian Orellana, y 
elseremi de Minería, Jaime Ro- 
jas, para abordar las inquietu- 
des de la comunidad de Colli- 
guay frente esta faena, las que 
la legisladora ya había comuni- 
cado en un oficio enviado el 25 
de noviembre a las menciona- 
das autoridades. 

Fruto de este encuentro es 
quela parlamentaria logró coor- 
dinarunareunión enla que par- 
ticiparán Sernageomin, el sere- 
midelramo, representantes del 
proyecto y vecinos, cita que se 
concretará el 17 de diciembre. 

“Acá no busco enfrenta- 
mientos, busco aclarar puntos 
que estén sin manifestarse, in- 
quietudes, y sobre todo que los 
proyectos o cualquier instancia 
quese pueda instalar en espa- 
cios quesonrurales, como.elva- 
lle de Colliguay, tengan una 
orientación armónica conel me- 
dioambiente”, precisó Marzán. 

Elseremi Rojas confirmó la 
cita, manifestando que “vamos 
allevaral titular del proyecto pa- 
ra que generemosundiálogo ve- 
cinal, un diálogo entemáticas de 
lo queconsisteel proyecto, para 
(..) generar y escuchar sobreto- 
dolas observaciones que tiene 
todala comunidad de Colliguay 
que, obviamente, estamos para 
responder y también para hacer 
un seguimiento pleno”. — 03
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